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Об авторе. С. Г. Мусин родился 12 января 1947 
года в деревне Шарипово Альменевского района. 
В 1963 году окончил Альменевскую среднюю 
школу на татарском языке. После окончания 
Челябинского политехнического института был 
направлен на Курганский машиностроительный 
завод, где работал мастером сборочного цеха 
боевых машин пехоты (БМП-1).

Был избран вторым, а затем первым секре-
тарём Альменевского райкома ВЛКСМ, работал 
заведующим отделом пропаганды и агитации, 
секретарём райкома КПСС. После окончания 
Свердловской высшей партийной школы, обком 
КПСС направил его в Частоозерский район, где 
он более шести лет трудился вторым секретарём 
райкома партии. По направлению обкома КПСС 
проходил службу в органах внутренних дел обла-
сти, до выхода на пенсию по возрасту работал в 
управлении внешнеэкономической деятельности 
администрации Курганской области.

Принимает активное участие в общественной 
жизни. Является членом Консультативного Совета 
по национальным вопросам при губернаторе 
Курганской области, членом областного Совета 
Ассамблеи народов Зауралья, заместителем пред-
седателя исполкома областного Курултая башкир.

Работая представителем Министерства внеш-
неэкономических связей Республики Башкор-
тостан в Курганской области на общественных 
началах, способствовал укреплению деловых и 
дружественных связей между двумя регионами.

За многолетний и добросовестный труд, зна-
чительный вклад в социально-экономическое 
развитие области, за большой личный вклад в 
укрепление гражданского согласия, дружбы, 
сотрудничества между народами по реализации 
Соглашения о сотрудничестве в гуманитарной 
сфере между Администрацией (Правитель-
ством) Курганской области и Правительством 
Республики Башкортостан неоднократно от-
мечен наградами Администрации Курганской 
области, областной Думы, исполкома всемир-
ного Курултая башкир. Награждён Почётным 
знаком ЦК ВЛКСМ «За активную работу в 
комсомоле», Почётным знаком ЦК ДОСААФ.

Жизнь ставила
новые задачи…

При одной из встреч с первым секретарём 
Альменевского райкома КПСС Дмитрием Ивано-
вичем Брюхановым, я изъявил желание вернуться 
в район на работу по специальности. Об этом 
разговоре забыл в суете дел на производстве, 
потому что велась напряжённая работа на заво-
де по выпуску новой техники. В конце месяца 
приходилось сутками трудиться для выполне-
ния плана. В один из октябрьских дней меня 
пригласили на беседу ко второму секретарю 
обкома ВЛКСМ Г. Ф. Тайболину. Расспросив о 
делах, о семье, он сказал, что по просьбе райко-
ма партии будем рекомендовать комсомольцам 
Альменевского района избрать меня вторым 
секретарём райкома ВЛКСМ. Предложение 
было неожиданным, смутно представлял себя на 
предлагаемой работе. Обсудив это предложение 
с супругой Гульзифой, дал согласие.

На XX районной комсомольской конферен-
ции, прошедшей 29 ноября 1969 года, был 
избран членом райкома комсомола, а на орга-
низационном пленуме – вторым секретарём. 
Так началась моя трудовая деятельность в 
комсомоле!

Первым секретарём райкома ВЛКСМ был 
избран Виктор Глущенко, который после окон-
чания Краснодарского педагогического инсти-
тута работал инспектором районного отдела 
образования. Он был намного старше меня, 
имел педагогический опыт, а для меня всё 
было новое, поэтому основам воспитательной 
работы учился у него. Хорошо помогали заве-
дующие отделами учащейся молодёжи, учёта 
и финансов, комсомольских организаций Ла-
риса Исмагилова, Аниса Сибиряева, Кальбика 
Магасумова. Все трудились, как говорится, в 
одной упряжке, не делились на «моё» и «твоё», 
хотя у каждого был круг своих обязанностей.

Мы всегда были под постоянным вниманием 
райкома партии. Старшие товарищи оказывали 
необходимую помощь, поддерживали добрые 
начинания, указывали на недоработки и под-
сказывали пути их устранения.

С благодарностью и уважением отношусь к 
своему наставнику с большой буквы Файрузе 
Ибрагимовне Шакировой. В 9-10 классах она 
была нашим классным руководителем, а когда я 
окончил институт, работала секретарём райкома 
КПСС по идеологической работе, многому 
учился у неё и всегда получал поддержку, когда 
работал заведующим отделом, затем секретарём 
райкома партии. И в настоящее время поддер-
живаю с ней связь.

Идейным вдохновителем и организатором но-

вых начинаний в районе был Дмитрий Иванович 
Брюханов, первый секретарь райкома партии. 
Постоянно встречался с молодёжью, участвовал 
в комсомольских собраниях, пленумах, конфе-
ренциях. Он учил нас заниматься конкретными 
делами, уходить от бумаготворчества, больше 
бывать в первичных комсомольских организаци-
ях, оказывать помощь секретарям «первичек».

Надо прямо сказать, что секретари первичных 
партийных организаций, руководители хозяйств, 
предприятий и организаций райцентра, дирек-
тора школ видели в молодом поколении своих 
помощников, резерв кадров. Районный комитет 
комсомола всю воспитательную и организатор-
скую работу вёл в тесном контакте со своими 
старшими товарищами, получая постоянную 
поддержку и конкретную помощь. С особой 
теплотой вспоминаю секретарей партийных 
организаций Г. З. Акбердина, И. А. Яшникова, А. 
М. Абдулхакова, И. А. Редько, Р. Н. Абдуллина, 
М. М. Бикмухаметова, Т. Х. Аминева. Всегда 
советом и делом помогали руководители района 
В. Г. Добрыдин, К. М. Политов, А. А. Толстикова. 
В. В. Жернов, Р. А. Аминев, В. Д. Никитин, Т. М. 
Саригаскаров, В. М. Черноскутов, М. В. Гайсин, 
М. Б. Узденбаев, А. Е. Стонюсов. 

Новый состав райкома начал работать не на 
голом месте, как старались представить некото-
рые последующие секретари. Большая работа 
была проделана нашими предшественниками 
Вячеславом Лукояновым, Венерой Нуховой, 
Асией Габитовой, Рахматуллой Сисангуловым 
и многими другими. Надо было развивать и на-
ращивать достигнутое, внедрять новые формы 
работы. Жизнь ставила новые задачи…

(Продолжение на 6-й странице).

Любовь к родному краю, знание 
истории – основа духовной культуры 
всего общества. У каждого из нас, без-
условно, есть своя малая Родина, свой 
заветный и милый сердцу уголок, где 
человек родился, живёт, трудится. Но 
так ли много мы, а в особенности 
подрастающее поколение, знаем о 
прошлом своего края, о родословной 
своих семей и многом другом.

Одним из направлений в работе 
нашей сельской библиотеки является 
краеведческая деятельность. Каждый 
год здесь проводятся различные ме-
роприятия по краеведению – крае-
ведческие часы, книжные выставки, 
викторины и т. д. Их основной целью 
является воспитание у подрастающего 
поколения чувства патриотизма, уважи-
тельного отношения к традициям своего 
родного края, к истории своего народа.

На территории нашей деревни на-
ходится музей «Старинный татарский 
двор», который является небольшим 
мостиком между прошлым и будущим 
и основной базой для проведения ме-
роприятий по краеведению. Он хранит 
память о традициях и обычаях, жизни 
наших предков, даёт возможность при-
коснуться к культуре татарского народа.

Так, в конце сентября, старостой 

АФГАНИСТАН – НАША 
ПАМЯТЬ И БОЛЬ

В феврале 2019 года исполнится 
30 лет завершения выпол-

нения боевых задач ограниченным 
контингентом советских войск в 
Афганистане. Уважаемые жители 
района! По трудным военным доро-
гам этой далёкой страны прошли 75 
наших земляков. Выполняя интерна-
циональный долг, оставаясь верными 
воинской присяге, они проявляли 
храбрость и мужество, а порою ценой 
своей жизни совершали героические 
подвиги, защищая независимость и 
суверенитет ДРА, о чём свидетель-
ствуют их награды.

В связи с этой памятной датой, 
редакция газеты «Трибуна» откры-
вает новую рубрику и приглашает 
вас присылать свои материалы для 
публикации о наших земляках-участ-
никах, ветеранах боевых действий 

в Афганистане и погибших при вы-
полнении поставленных задач. Ваши 
статьи о проводимых мероприятиях, 
посвященные этой памятной дате, 
очерки и зарисовки, будут положены 
в основу воспитательно-патрио-
тической  работы с молодёжью, 
а также планируемому изданию 
Книги Памяти.

Редколлегия газеты «Трибуна».
ТЮРКСКИЙ ЦЕНТР 

ДРУЖБЫ

Одной из тем, обсуждавших-
ся на последнем заседании 

президиума Ассамблеи народов За-
уралья, стала идея создания на тер-
ритории города Кургана «Тюркского 
центра дружбы». Его материальной 
основой предполагается сделать 
комплекс из нескольких добротных 
деревянных домиков, подаренных 
Республикой Татарстан нашему Кон-
грессу татар в ходе прошедшего в 

Альменеве Всероссийского сель-
ского Сабантуя. В настоящее время 
ведутся переговоры с администра-
цией города по отводу земельного 
участка для размещения домиков.

Центр будет действовать под эги-
дой областного управления культу-
ры. Предполагается проводить там 
национальные праздники, выставки, 
ярмарки и другие мероприятия.

Соб. инф.
ЗА ОСКОРБЛЕНИЕ 

СОТРУДНИКА
ПОЛИЦИИ

Альменевским районным судом 
рассмотрено уголовное дело в 

отношении ранее несудимой А-вой. 
Приговором суда последняя признана 
виновной в том, что 7 июля 2018 года 
в селе Танрыкулово  Альменевского 
района, находясь в состоянии алко-
гольного опьянения, публично оскор-

била представителя власти – участко-
вого уполномоченного полиции при 
исполнении им своих должностных 
обязанностей, а также применила в 
отношении него насилие, не опасное 
для жизни или здоровья.

При назначении наказания су-
дом учтено наличие обстоятельства, 
смягчающего наказание. Обстоя-
тельством, отягчающим наказание, 
признано совершение преступления 
в состоянии алкогольного опьяне-
ния, вызванного употреблением 
алкоголя.

Суд приговорил А-ву по совокуп-
ности преступлений, предусмотрен-
ных статьёй 319 Уголовного кодекса 
РФ и части 1 статьи 318 Уголовно-
го кодекса РФ к наказанию в виде 
лишения свободы на срок 1 год 1 
месяц, условно, с испытательным 
сроком 1 год.

Приговор вступил в законную силу.
Соб. инф.

  Природа и мы
Благодари природу,
Она нам жизнь дала,
Погоду, непогоду,
Достаточно тепла,
И стройную берёзку,
Что взору так мила,
И берега полоску,
Где речка протекла.
И существуют звери,
Тропа их пролегла
Через лесные дебри –
Добыча привлекла.
Живут на свете люди,
У них свои дела.
Они всегда пребудут
Среди добра и зла.
Царём себя считает,
Порою человек.
И жалости не знает,
Как в первобытный век.
Прекрасна жизнь!
Чтоб жизни не прерывалась нить,
То мы должны природу
Хранить, а не губить!

Владимир ЮШКОВ.
с. Альменево.

Трудовая биография
Накануне славного юбилея комсомола мы попросили нашего известного земляка Сафаргалея Галеевича Мусина, кото-

рый в настоящее время живёт в Кургане, поделиться своими воспоминаниями о работе в этой общественной молодёжной 
организации.

Люби и знай свой край!
окончания экскурсии всех угостили 
национальными блюдами, приготов-
ленными в печи, и чаем из самовара.

Также мы с детьми совершили не-
большой поход в лес. Такой красивый 
лес и озёра вокруг нашей деревни! 
Очень важно дать понять детям, что 
любить свой край, значит сберечь 
то, что нам достаётся от предков. 
Именно от подрастающего поколения 
зависит, что останется от села и от 
окружающей природы в будущем. 
Дети учатся быть полезными селу, 
своему краю, учатся гордиться обы-
чаями и культурой своей родины.

Анна ШАКИРОВА,
старший библиотекарь.

д. Учкулево.
На снимке: коллективное фото 

после экскурсии в музей «Старин-

ный татарский двор».
Фото автора.

нашей деревни Рустамом Магафуро-
вичем Шакировым была проведена 
экскурсия в музей для местных ре-

бятишек. Он ознакомил их с истори-
ей родной деревни, особенностями 
татарской избы, предметами труда 

и быта, с укладом жизни наших пред-
ков, с татарскими национальными 
традициями и праздниками. После 

Краеведение
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Р               айонные и сельские вести

В               Кпредприятиях района

Поздравление ветерана
Прокуратура района ведёт шефство над кадетскими группами 

Альменевского аграрно-технологического техникума уже третий 
год. Регулярные уроки правового просвещения воспринимаются 
юношами и девушками с большим интересом. А 1 октября они 
не забыли пенсионера, ветерана педагогического труда Г. И. 
Золотухина. Обучающиеся 304 и 204 групп Юлия Запевалова, 
Екатерина Агзямова, Василий Иванов вместе с прокурором 
района А. В. Кравцовым побывали у юбиляра, недавно отметив-
шего своё 80-летие. Наряду с поздравлениями Глебу Ивановичу 
с этой знаменательной датой, а также Днём пожилых людей и 
начального профессионального образования, библиотекарь З. 
Г. Садыкова вручила уважаемому ветерану стихи В. Г. Сафро-
нова, посвящённые Г. И. Золотухину из книги «Душа бунтует 
и скорбит». Шикарный букет осенних астр передала супругам 
мастер производственного обучения А. В. Пичугина. В адрес 
семьи были адресованы самые добрые пожелания. 

Выставка в честь юбилея
Весной текущего года в Альменевской центральной би-

блиотеке оформлена тематическая книжная выставка «Этапы 
большого пути», посвящённая 100-летию создания Ленинского 
Комсомола. Экспонаты представлены книгами «Комсомол в 
боях и труде», «Когда им было двадцать», «Бесстрашные», 
«Правофланговые комсомола», «БАМ», «Мы немало на свете 
успели», «Герои-комсомольцы», а также газетными статьями, 
цветными открытками и другими материалами. 

Накануне юбилея ВЛКСМ, который будет отмечаться 29 
октября текущего года, работники библиотеки планируют 
побывать в Альменевском аграрно-технологическом техни-
куме, Альменевской средней общеобразовательной школе, 
встретиться со студентами и учащимися, провести беседы 
об этапах большого пути комсомола и предстоящем знаме-
нательном событии. Кроме этого, каждый посетитель может 
ознакомиться с выставкой в читальном зале библиотеки.

Задушевное общение
односельчанок

Как и многим пенсионерам нашего района, жительницам села 
Шарипово «серебряного возраста» пришёлся по душе День пожи-
лых людей, который они отметили 1 октября в местной начальной 
школе. Сами приготовили различную стряпню, принесли домаш-
ние заготовки, сладости. За накрытыми столами с угощением и 
чаепитием из самовара время пролетело незаметно. Исполнялись 
задушевные песни. Получился своего рода «Огонёк», в котором 
приняли участие около 15 жительниц этого села.

Шариповские пенсионерки, участницы праздничного 
мероприятия, от всего сердца выражают благодарность 
учителям местной начальной школы, библиотекарю Флюре 
Байбулатовой, народному фольклорному коллективу «Бахыт» 
(«Счастье»), социальному работнику ГБУ «КЦСОН по Аль-
меневскому району» Наталье Шунковой, исполнительнице 
башкирских народных песен Райхане Газизовой за прояв-
ленное внимание и заботу к людям старшего поколения, 
организацию и проведение Дня пожилых людей.

Конкурсные работы
зауральцев

В рамках мероприятий, проводимых в честь 25-летия из-
бирательной системы Российской Федерации, с 11 октября в 
нашем районе работает передвижная областная фотовыставка 
«Наша страна, наш Президент, наш выбор!». В экспозиции 
представлены лучшие авторские работы участников фотокон-
курса, жителей различных районов Зауралья, в том числе и 
Альменевского района – около 40 фотосюжетов об участии 
в избирательном процессе в городах и сельской местности. 

В течение недели жители района могли ознакомиться с вы-
ставкой, демонстрируемой в центральной библиотеке, а затем её 
планируется передать в ДДиЮ. Председатель территориальной 
избирательной комиссии Альменевского района Р. У. Сунагатул-
лин приглашает жителей района посетить выставку и в будущем 
самим принимать активное участие в подобных конкурсах.

Проблема №1 –
нехватка кадров

Четыре года ведёт своё крестьянское (фермерское) хозяйство 
В. В. Жуковский из деревни Ковыльное. Для производственной 
деятельности приобрёл тракторы ДТ-75 и МТЗ-80, зерноу-
борочный комбайн «Нива», набор почвообрабатывающих 
орудий, стерневые сеялки. В нынешнем году общая посевная 
площадь зерновых культур составляла 200 гектаров, в том 
числе 170 пшеницы и 30 – овса. 

На косовице и обмолоте трудился комбайнёр Пётр Якимов 
из Чистого, доставку зерна с поля в складское помещение 
осуществлял на «Беларусе» с прицепом Виталий Скоробога-
тов из Мира, а Виктор Курята из Чистого на ДТ-75 в агрегате 
с культиватором провёл обработку почвы на 70% убранной 
площади. В полном объёме засыпан семенной материал. 
Часть зерна реализована населению. Вырученные средства 
использовались для закупа ГСМ, выдачи зарплаты, на оплату 
налогов, за используемое электричество и аренду за землю. С 
учётом нынешних погодных условий, средняя урожайность 
зерновых культур не превысила 12 центнеров с гектара. По 
мнению главы КФХ, самой больной и усугубляющейся про-
блемой в настоящее время является острая нехватка рабочих 
рук. Трудно найти желающих работать в сельхозпроизводстве.
                    Подборку подготовил Александр КОРНЕВ.

Почти три недели начав-
шегося с 1 октября в нашем 
районе отопительного сезона 
с использованием альтерна-
тивного топлива раститель-
ного происхождения и дров 
не вызвали у потребителей 
каких-либо нареканий. Тем-
пературный режим в жилом 
секторе и различных учреж-
дениях соблюдался, хотя ещё 
не было серьёзных похоло-
даний, которые бы застави-
ли засомневаться людей в 
дальнейшем «эксперименте» 
по отоплению экологически 
чистым топливом. 

В частности, котельная 
ООО «Пермьэнергосервис» 
в Альменеве ежедневно 
функционирует в штатном 
режиме. В этом корреспон-
дент «Трибуны» убедился 
лично, побывав на данном 
объекте в прошедшие вы-

(

(Продолжение.
Начало на 5-й странице).

На II пленуме райкома комсомола в 
феврале 1970 года был рассмотрен вопрос 
«Итоги III Всероссийского съезда колхоз-
ников и задачи районной комсомольской 
организации по развёртыванию массового 
движения сельской молодёжи за овладе-
ние техническими профессиями». 

Утвердили конкретные мероприятия и 
закипела работа под девизом «Живёшь 
на селе – умей управлять техникой». По 
комсомольским путёвкам комплектовали 
СПТУ-12 и его филиалы в колхозах и 
совхозах, специалисты хозяйств вели 
курсы механизаторов в школе. Райком 
ДОСААФ под руководством В. Ж. Ши-
гапова готовил водителей автомобилей в 
райцентре и филиалах хозяйств.

По почину Закии Каримовой из совхоза 
«Альменевский» развернулось движение 

«Девушки – на трактор». Достаточно ска-
зать, что за пятилетку только в Альменев-
ской средней школе было подготовлено 
более 100 трактористов-машинистов. В 
результате большой целенаправленной 
работы за несколько лет в районе уже не 
было нехватки механизаторских кадров и 
водителей. Механизаторы нашего района 
помогали убирать урожая в Краснодар-
ском крае и других районах области.

Широко развернулось социалистиче-
ское соревнование «За высокую культуру 
земледелия» среди комсомольско-моло-
дёжных коллективов. Молодёжная бри-
гада А. Х. Ямгурзина из майлыкского 
отделения совхоза «Бороздинский» стала 
первым обладателем приза обкома ком-
сомола имени дважды Героя Советского 
Союза, лётчика-космонавта В. А. Ша-
талова. В то время управляющим этого 
отделения работал делегат XVII съезда 
ВЛКСМ Исмагильян Зайнуллин.

В районе молодёжь боролась за приз РК 
ВЛКСМ имени Героя Социалистического 
Труда, знатного хлебороба К. Е. Дарбаева. 
Комсомольско-молодёжная хозрасчётная 
зерновая бригада Ильгизара Мухаметова 
из колхоза «Путь Ленина» многократно 
завоёвывала этот приз. Надо сказать, 
что мы с Ильгизаром были участниками 
Всесоюзного семинара руководителей 
комсомольско-молодёжных коллективов, 
состоявшегося  на базе Краснодарского 
научно-исследовательского института 
зернового хозяйства. В последующие 

годы Ильгизар Исмагилович окончил 
Свердловскую ВПШ, избирался вторым 
секретарём райкома КПСС, работал на 
руководящих должностях в районе.

В период ответственных сельскохо-
зяйственных работ, организовывали мо-
лодёжь райцентра и учащихся школ на 
заготовку сена, веников, прополку кор-
неплодов, на подработку зерна. Помню, 
как в один год опаздывали со сроками 
сева пшеницы. Я возглавил отряд юно-
шей и девушек из Альменева для работы 
сеяльщиками в колхозе «Искра» в ночную 
смену. Днём отдыхали в помещении ста-
рого клуба деревни Фроловка, а с вечера 
до утра стояли на сеялках (заправляли 
зерном, следили за работой семяпрово-
дов). В течение недели мы справились с 
поставленными задачами.

На проведении весеннего сева и уборки 
урожая ударно трудились многие води-
тели райобъединений «Сельхозхимия», 
«Сельхозтехника». Братья Тагир и Дамир 
Сулеймановы неоднократно выходили 
победителями в районном соревнова-
нии. В последующие годы без отрыва 
от производства они закончили сель-
хозтехникум, работали на руководящих 
должностях. А Дамир Яруллович третий 
раз избран главой Альменевского района 
и успешно справляется с возложенными 
обязанностями.
С уважением, Сафаргалей МУСИН.

(Окончание в следующем
номере «Трибуны»).

«Живёшь на селе –
умей управлять техникой»

Рабочее утро в котельной

ходные дни. После выпадения 
в «покров» незначительного 
снега, температура наружного 
воздуха немного понизилась, 
а влажность – напротив. Тем 
не менее, эти погодные факто-
ры не оказали существенного 
влияния на температурные по-
казатели выхода теплоноси-
теля из трёх котлов, которые 
стабильно составляют от 46 
до 48 градусов.

Сменив своих коллег, ровно 
в 8 часов утра на суточную 
вахту заступили Рамис Мага-
сумов и Ринат Гатауллин. Они, 
как положено, приняли дежур-
ство по котловому журналу, 
где фиксируется температура 
наружного воздуха, а также 
теплоносителя на выходе и на 
«обратке». Следует отметить, 
что вместе с ними посмен-
но трудятся Иван Верховых, 
Рамиль Гатиатуллин, Фаиль 
Хамзин, Андрей Григорьев, 
Максим Семеновских и Дми-
трий Бульбук. В каждой смене 
имеется кочегар с удостовере-
нием тракториста, потому что 
наряду с автоматической загруз-

кой двух наземных установок 
специальными подъёмниками, 
в один из котлов требуется по-
мещать рулоны с помощью 
техники. Очистка минималь-
ных отходов в виде зольного 
пепла от сгоревшего материала 
проводится один раз за смену.

В нашем разговоре кочега-
ры и мастер Альменевского 
участка ООО «Пермьэнер-
госервис» Рамиль Галимов 
пояснили, что ежесуточный 
расход рулонов с соломой, бу-
рьяном, камышом или другой 
растительностью составляет 
порядка 40 штук, плюс-минус 
2-3. По мере сгорания очеред-
ной порции в каждом котле 
температура начинает падать и 
автоматика подаёт сигнал для 
загрузки поочерёдно в каж-
дый котёл по два-три рулона. 
Таким образом, поддержива-
ется постоянная температура 
теплоносителя, показатели 
которой можно посмотреть 
на соответствующем датчике. 
Периодически над вытяжны-
ми трубами появляются клу-
бы чёрного дыма, потому что 

при понижении температуры 
в котлах автоматически сраба-
тывают вентиляторы.

Ежедневно на территорию 
котельной доставляется по 
четыре прицепа с рулонами, 
общей численностью более 
100 штук. Этой работой на 
«Кировце» и «Белорусе» зани-
маются трактористы крестьян-
ского (фермерского) хозяйства 
И. В. Тищенко Ильгиз Вали-
ахметов и Денис Селиверстов.

Безусловно, случаются и 
поломки оборудования, кото-
рые оперативно устраняются в 
котельной. А в целом, рабочий 
процесс отработан нормально, 
однако, по мнению кочегаров, 
лучше бы использовать уголь, 
который загружается в котлы 
за сутки всего два раза.

Корреспондент «Трибуны» 
А. Корнев во время встречи 
26 сентября с директором 
ООО «Уралкотёл» из Екате-
ринбурга Л. С. Бычковым по-
интересовался относительно 
поставки твёрдого топлива, 
потому что в морозы на аль-
тернативном топливе будет 

сложно удержать необходи-
мый температурный режим 
теплоносителя и могут воз-
никнуть проблемы.

В ходе разговора Леонид Сер-
геевич заверил жителей района 
в том, что не должно быть ни-
каких сомнений в нормальном 
проведении отопительного се-
зона. Заготовка и использова-
ние альтернативного топлива 
– перспективное направление 
как в плане соблюдения эколо-
гических норм и требований, 
профилактике и борьбе с пожа-
рами, так и другими не менее 
важными вопросами. 

– Если мы увидим по итогам 
октября и начала ноября, что 
могут возникнуть какие-то 
проблемы, то договора с по-
ставщиками угля подписаны. 
Сейчас в этом нет дефицита, 
только цена на твёрдое то-
пливо ежегодно повышает-
ся, – в частности, сказал Л. 
С. Бычков. 

Александр КОРНЕВ.
На снимке: загрузка руло-

нов в один из котлов.
Фото автора.
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(Окончание.
Начало в предыдущем номере).
Вся воспитательная работа в учеб-

ных заведениях района велась через 
пионерские и комсомольские органи-
зации совместно с педагогическими 
коллективами под руководством заве-
дующей РайОНО А. А. Толстиковой. 

В 70-е годы осуществлялась подго-
товка и переход к всеобщему средне-
му образованию. К выполнению этой 
задачи была направлена двухлетка 
«Комсомол – сельской школе», объ-
явленная ЦК ВЛКСМ. 

Под руководством председателя рай-
исполкома В. Г. Добрыдина активно вел-
ся ремонт существующих и строитель-
ство новых зданий школ. Велась работа 
по закреплению молодых педагогиче-
ских кадров, направлению выпускников 
школ в педагогические ВУЗы и училища 
по комсомольским путевкам. В школах 
открывались консультативные пункты 
по вечернему и заочному обучению 
работающей молодежи. Эту работу мы 
вели совместно с В. Ф. Пражновским, 
инспектором РайОНО.

Проводилась большая организа-
торская работа по профессиональной 
ориентации учащихся. Молодые специ-
алисты вели факультативные занятия 
по сельским профессиям, руководили 
техническими кружками. В каждой 
8-летней и средней школах работали 
ученические производственные бри-
гады, в летний период – лагеря труда 
и отдыха учащихся. В летние кани-
кулы в три смены работал районный 
пионерский лагерь «Юбилейный». 
На базе районного Дома пионеров 
и школьников работали различные 
кружки и спортивные секции. Здесь же 
велась подготовка пионерских вожа-
тых, учеба пионерского и комсомоль-
ского актива школ района. Проводили 
районные и участвовали в областных 
соревнованиях на призы «Кожаный 
мяч», «Золотая шайба», ежегодно про-
ходили туристические слеты. 

Вся работа с учащейся молодежью 
велась под руководством Ларисы 

Исмагиловой, затем Владимира Са-
виных, секретаря райкома. Приобре-
тенный опыт Владимир Леонидович 
использовал в дальнейшей педагогиче-
ской и научной деятельности, будучи 
директором школы, преподавателем 
КГПИ. В настоящее время он явля-
ется доктором педагогических наук, 
профессором, продолжает работу по 
подготовке молодых кадров в КГУ. 

На должном уровне велась спор-
тивная работа. Настоящими органи-
заторами спортивно-массовой работы 
были Леонид Меньшенин, Михаил 
Хажиахметов, Асхат Вадутов, Нар-
кис Галеев, Александр Коростелёв, 
Зуфар Рамазанов, Раис Хайбуллин. 
Практически в каждом хозяйстве были 
освобожденные спортивные организа-
торы. Районные команды по биатло-
ну, хоккею, футболу, боксу занимали 
призовые места в области. В1972 году 
заняли первое место в областной вое-
низированной эстафете. В Альменево 
построили зал бокса, где проходили 
соревнования на приз райкома ВЛКСМ 
всероссийского масштаба. В каждом 
населенном пункте были оборудованы 
футбольные поля, хоккейные корты. 

Однажды, в «аварийном» порядке об-
ком комсомола обязал нас подготовиться 
и провести в районе областные финаль-
ные игры на приз «Золотая шайба» по 
хоккею. Сроки были сжатые, однако 
мы мобилизовали силы и принялись за 
подготовку. В зимний период построили 
новый хоккейный корт. Пиломатериал 
выделил директор лесопункта В. Д. 
Никитин, а комсомольцы предприя-
тия во внерабочее время обработали 
материал и сколотили съемные щиты, 
которые вмораживали и засыпали сне-
гом снаружи. А для шлифовки льда 
теплую воду брали в котельной за 
«пузырь». Участников соревнований 
разместили в помещениях интерната 
средней школы, организовали трехра-
зовое горячее питание. На должном 
уровне прошли соревнования, команда 
района заняла призовое место. Мы 
– организаторы, получили благодар-
ность обкома комсомола. 

Военно-патриотическая работа с 
молодежью велась в тесном контакте 
с райвоенкоматом, райкомом ДОСА-
АФ, районным комитетом ветеранов 
войны и труда, где руководителями 
работали Н. В. Киселев, В. В. Соло-
вьев, В. Ж. Шигапов, М. А. Сапаков. В 
проведении различных мероприятий 
помогал Г. М. Бугаев. 

Работу по профилактике правона-
рушений среди молодежи вели вме-
сте с районным отделом милиции, 
которым многие годы руководил Э. 

В настоящее время одной из важных задач 
у сельхозтоваропроизводителей является 
организованный перевод крупного рогатого 
скота на зимнее стойловое содержание. О 
том, как в настоящее время обстоят дела в 
животноводческой отрасли, корреспонденту 
А. Корневу и читателям газеты «Трибуна» 
на прошедшей неделе рассказал начальник 
отдела сельского хозяйства администрации 
района М. А. Сафронов.

– В настоящее время поголовье животных круп-
ного рогатого скота содержится в 14 крестьян-
ско-фермерских хозяйствах нашего района. Общая 
численность КРС составляет 725 голов, в том 
числе 288 коров. Из пяти капитальных помеще-
ний, которые будут задействованы в предстоящую 
зимовку, на сегодняшний день полностью подго-
товлены четыре. В фермерском хозяйстве Натальи 
Иванцовой ремонт помещения завершается. У 
других фермеров помещения приспособленные, 
но довольно тёплые. В целом просматривается 
разворот на ведение животноводческой отрасли.

Из 14 хозяйств, содержащих скот, девять ещё за-
нимаются растениеводством, возделывая зерновые 
и другие культуры, в каждом из них на площади 
более 100 гектаров. 

Более 50 голов крупного рогатого скота содержится 
в КФХ Марата Дахина, Ильдара Мирхайдарова, Али-

шера Одинаева, Усмана Сабирова, Алексея Чернякова, 
Петра Мокрецова. Мы видим, что хотя и медленно, 
но наблюдается тенденция к увеличению поголовья. 

Все крестьянско-фермерские хозяйства полно-
стью обеспечены грубыми кормами. С положитель-
ной стороны хотелось бы отметить КФХ Алишера 
Одинаева из села Малышево, где в нынешнем году 
был посажен картофель на площади около пяти 
гектаров, а также посеяна морковь. После сорти-
ровки, товарная продукция пойдёт на реализацию, 
а мелкая будет использоваться в качестве сочного 
корма или добавок в рацион кормления животных. 
На будущий год он планирует расширять площадь 
под картофель и овощные культуры.

На сегодняшний день усиленно ведётся подвоз 
кормов к местам зимовки. По району в среднем 
заготовлено сена 27 кормовых единиц на условную 
голову скота. Хотелось бы особо подчеркнуть, что 
нужны сочные корма. Понимаем, что пока фи-
нансовое состояние слабое и многие фермеры не 
могут себе позволить их выращивание и заготовку. 
Немаловажным вопросом является перевооруже-
ние хозяйств – все 14 КФХ приобрели рулонные 
подборщики, боковые грабли, сенокосилки, что в 
большей степени способствует заготовке кормов. 

В нынешнем году на областной конкурс для полу-
чения грантовой поддержки от государства подавали 
заявления четыре крестьянско-фермерских хозяйства 
из нашего района. По результатам первого тура, грант 
получил только Ряжап Исламгулов из деревни Каза-
кулово. На полученные средства он приобрёл новый 

трактор, рулонный подборщик и 28 нетелей. В бли-
жайшее время запланирован второй тур конкурсного 
комиссионного отбора в областном департаменте АПК 
по программе «Начинающий фермер». Для участия 
в отборе повторную заявку оформил Дамир Аглиул-
лин из деревни Учкулево, который в числе первых 
сдал необходимые документы в департамент АПК. 
Надеемся, что он получит необходимый грант, а все 
условия для дальнейшего ведения животноводства 
у начинающего фермера имеются.

В числе основных проблем животноводческой 
отрасли – реализация производимой продукции. 
По состоянию на 15 октября, валовое производство 
молока фермерскими хозяйствами составляет 615 
тонн, сдано на переработку 320 тонн, что на 92 
тонны выше аналогичного периода 2017 года. Рост 
объёмов производства этой продукции достигается 
за счёт увеличения поголовья скота. 

Три хозяйства, а точнее, Усмана Сабирова, Али-
шера Одинаева и Петра Мокрецова, работают с 
Юргамышским молзаводом, а большинство – с ООО 
«Гурт» из Шумихи. В качестве примера приведу два 
показателя. Цена одного литра молока составляет 
10 рублей, а литра дизтоплива – 44 рубля. По этой 
причине большого дохода не получается, а значит, и 
быстрого развития. Если бы цены соответствовали 
производимым затратам, то всё могло быть иначе. 
А что касается приближающегося перевода скота на 
зимнее стойловое содержание, то готовность в этом 
плане не вызывает сомнений. При необходимости, 
всё будет проведено организованно и оперативно.

Осенние
стихи

Осень – хмурое время года.
Лето яркое позади,
С ним прощаясь, плачет природа –
Льют дожди, льют дожди, 
                                    льют дожди.
Льют дожди по ковру листопада
В сапогах, в плаще, под зонтом
Я спешу, поскорее надо
Возвратиться в свой тихий дом.
Заварю себе чаю покрепче,
Чтоб до поздней ночи 
                                      не спать.
В дни дождливые как-то легче
Обо всём земном размышлять.
Подведу я часы отставшие,
Что напишется нынче, 
                                    как знать?
Но слова, 
              словно листья опавшие,
Оседают в мою тетрадь.

Владимир ЮШКОВ.
с. Альменево.

Михаил САФРОНОВ:

«Готовность не вызывает сомнений…»

Связующее звено в воспитательной работе

Г. Уралов. В разные годы членами 
бюро райкома комсомола были Л. 
Мехонцев, В. Есин, А. Годовых, В. 
Рахманин. Валерий Рахманин был 
большим любителем и организатором 
спорта и в настоящее время активно 
участвует в спортивных соревнова-
ниях. Александр Коротовских руко-
водил оперативным комсомольским 
отрядом, необходимую консультацию 
получал у сотрудника уголовного 
розыска Р. Усманова. В то время 
работа по профилактике и преду-
преждению правонарушений была 
на первом плане. Воспитательной 
работой занимались с пионерского 
отряда до партийных организаций, 
различные общественные советы. 

В работе с молодежью нашей опо-
рой, безусловно, были секретари ком-
сомольских организаций, многочислен-
ный актив комсомола. Не считаясь со 
временем и личными обстоятельства-
ми, работали А. Спирин, В. Бабкин, С. 
Ахмадеев, А. Абдулхаков, М. Магасу-
мов, Г. Баркова, Фархинур Жамалова, 
Ю. Назайкин, сестры Лидия и Нина 
Брынских, М. Чистяков, Асия Ахато-
ва, Ф. Сафаргалеев, А. Карселадзе, Р. 
Муксинова и многие другие. 

Основная тяжесть работы ложилась 
на малочисленный состав аппарата 
райкома комсомола. С особой тепло-
той вспоминаю совместную работу 
и сложившиеся человеческие отно-

шения с ними. Вторыми секретарями 
трудились Н. Мороз, В. Нигматулли-
на, заведующими отделом школьной 
и учащейся молодежи Л. Исмагилова, 
В. Савиных. В разное время заворга-
ми райкома работали К. Магасумова, 
А. Шаляпин, Л. Кузнецов, Ю. Чувар-
дин. Получив опыт организаторской 
работы, они стали партийными и 
хозяйственными руководителями. 
А. Сибиряева после комсомола ра-
ботала в финансовых учреждениях 
района и области, была заместителем 
начальника управления финансов 
Администрации Курганской области. 

После работы в морском флоте 
Роберт Абдулин был избран секре-
тарем комитета ВЛКСМ СПТУ-12, 
затем вторым секретарем райкома. 
Получив юридическое образование, 
работал прокурором Далматовско-
го района, г. Кургана, начальником 
областного управления юстиции. 
Указом Президента РФ ему присво-
ено звание генерал-лейтенант, имеет 
звание «Заслуженный юрист РФ», 
успешно защитил докторскую диссер-
тацию. В настоящее время является 
заведующим кафедрой юридического 
факультета КГУ. Нина Мороз, вто-
рой секретарь райкома, работала в 
райкоме, обкоме партии. Защитила 
кандидатскую диссертацию, ведет 
преподавательскую работу. 

Своевременно и качественно печата-

ла все наши «бумаготворения» Райха-
на-апай Акбердина, в последующем 
работала заведующей сектором учета 
и финансов райкома. Всегда в исправ-
ности держали старенький комсомоль-
ский «газик» водители А. Васильев, Р. 
Рамазанов, Ф. Сунагатуллин. 

В эти годы сложились деловые и 
товарищеские отношения с работни-
ками обкома и райкомов комсомола. 
Принимал опыт работы и советовался 
с Г. Ф. Тайболиным, А. Бухтояро-
вым, В. Мельниковым, Н. Носовой. 
С благодарностью вспоминаю ком-
сомольскую дружбу с В. Скворцо-
вым, В. Гриценко, В. Коржевым, В. 
Лапузиным, В. Мороз, В. Папуловым. 

Подводя итог воспоминаниям, не-
обходимо справедливо отметить, что 
комсомол был связующим звеном в 
воспитании подрастающего поколе-
ния – будущего нашей Родины. 

Со 100-летним юбилеем поздрав-
ляю всех, кто прошел нелегкий комсо-
мольский путь, всех жителей родного 
Альменевского района!

Сафаргалей МУСИН.
г. Курган.

На снимке: (слева направо): 
бывшие работники Альменевско-
го райкома ВЛКСМ С. Г. Мусин, Р. 
С. Абдулин, В. Л. Савиных на тор-
жественном мероприятии в честь 
95-летия комсомола в Курганском 
драмтеатре.


